



A V F P B

RAPPORT D'ACTIVITE

2024

1. Quelques réflexions

En relisant « nos réflexions » de ces dernières années nos constats aujourd'hui sur les prisons nous interpellent encore davantage.

De Standaard et Het Nieuwsblad .(25/03/2025) écrivent d'ailleurs que « La situation n'a jamais été aussi désastreuse dans l'ensemble de nos prisons, que ce soit en termes de pénurie de personnel, de problèmes de sécurité et de surpopulation ». L'administration pénitentiaire parle même d'une « crise de surpopulation qui a atteint **le plus bas niveau humanitaire** ».

Les prisons, qui devraient jouer leur rôle de réinsertion du détenu dans la société, deviennent des lieux de violence, d'exclusion, de radicalisation, d'école de la criminalité... La prison n'étant une fin en soi, il faudrait d'urgence un vrai débat sur notre système carcéral et le sens à donner à la peine.

Les visiteurs, dans ce contexte désespérant, continuent d'exercer leur activité « d'écouter » avec motivation ce qui permet de développer une relation humaine avec le détenu basée sur le respect mutuel et même l'estime. Cela débouche parfois pour la détenu à une remise en question sans empiéter sur le rôle primordial des professionnels.

La relation privilégiée avec le visiteur peut l'aider à une reconstruction pour sa vie future . Mais, c'est dans tous les cas, un peu « d'air frais qui vient de l'extérieur ».

Si la Covid a freiné l'engagement désintéressé, nous constatons , aujourd'hui, un regain d'intérêt pour les activités bénévoles de visiteurs et d'accompagnateurs de détenus. Dans une société qui a tendance à désinvestir dans l'humain pour investir dans le rendement et le profit, cela ne peut que nous réjouir !

2. Les statuts

L'Association de Visiteurs Francophones de Prison de Belgique (AVFPB) est une association sans but lucratif constituée le 26 avril 2010 (dont les statuts ont été déposés une première fois au greffe du tribunal de commerce de Bruxelles le 31 mai 2010).

Les statuts ont été actualisés par l'Assemblée générale extraordinaire du 15 décembre 2023. Elle a adopté les modifications en vue de les mettre en conformité avec le code des sociétés et des associations (CSA).

Composition du Conseil d'Administration 2024 :

NOM Prénom, fonction, domicile	→échéance du mandat
GROSJEAN Alain, président – Oupeye	→ AGO 2025
POURVEUR Solange, vice-présidente – Heusy	→ AGO 2025
LOTTIN Hervé, secrétaire administratif – Cuesmes	→ AGO 2025
d'ANSEMBOURG Hubert, trésorier - Overijse	→ AGO 2025
BATTARD Pierre, administrateur - Ville-Pommeroeul	→ AGO 2025
FIRKET Jean-Paul, administrateur – Embourg	→ AGO 2025
KRETELS Anne, secrétaire - Herstal	→ AGO 2025

Le bureau est constitué de :

Alain Grosjean, Solange Pourveur, Hervé Lottin et Hubert d'Ansembourg

* Démission actée d'HERMAN Willy de Juprelle comme administrateur depuis mai 2023.

3. Assemblée Générale Ordinaire du 13 mai 2024

- Nous avons tout d'abord rendu un hommage empli d'émotion et de gratitude à la mémoire de notre très chère Claire Capron, Fondatrice et première Présidente de notre Association, qui nous a quittés le 24 février dernier. Plusieurs d'entre nous étaient présents lors de funérailles et Solange y a rendu un hommage public au nom de notre Association.
- Alain Grosjean, Vice-Président de l'AVFPB et Président de l'asbl « Plateforme Sortants de Prison » nous a ensuite exposé son expérience « de terrain » concernant la réinsertion des détenus. Son équipe fait un travail remarquable de préparation avec eux, durant les dernières années de leur incarcération, afin de faciliter leur réinsertion.
- L'AG approuve le changement de fonction dans le conseil d'administration entre Solange (vice-présidente) et Alain (président).

4. Journée annuelle de partage/formation du 19 octobre 2024 :

Le thème développé : « *les addictions en prison* ».

Deux conférenciers nous ont présenté leur approche et leur expérience concernant la question des addictions, le premier de manière plus générale et sociétale ; le second en nous décrivant son expérience concrète :

- Le Docteur Marc De Vos, Directeur médical de l'asbl Enaden : « Les addictions et leurs traitements dans ce premier quart du XXI^e siècle ».
- Christophe Henrion, Coordinateur du Service ambulatoire – Forest : « l'expérience concrète en prison du Service ambulatoire de Forest ».

5. Journée Nationale des Prisons :

1. Pour les visiteurs : Comme toujours, les visiteurs de notre Association ont été, invités à participer à l'organisation des JNP dans leur région respective.

2. Dans le cadre des Journées Nationales de la Prison de cette année, nos membres visiteurs ont été invités par la Commission de Surveillance d'Arlon (dont la Présidente, Bernadette Toussaint, est membre de notre Association) à deux soirées :

- l'une le mardi 19 novembre 2024 : invité Monsieur Serge Thiry (ASBL Extra Muros) ;
- l'autre le mercredi 20 novembre 2024 : invitée Madame Isabelle Seret (ASBL Retissons du lien).

3. Membre du groupe de pilotage pour l'organisation d'évènements à Liège dans le cadre des journées nationales des prisons, Jean Paul Firket et d'autres membres de notre association se sont régulièrement réunis afin d'élaborer des actions de sensibilisation à cette occasion. En partenariat avec les Grignoux et d'autres associations Liégeoises ; Conférences, projection du film « la peine », débat, exposition, matinées scolaires, animation « un texte un écho », ont rencontré un vif succès.

4. Toujours dans le cadre des Journées nationales des prisons, nous étions également présents à la conférence organisée par la compagnie des visiteurs de Liège dont le thème était « violence et identité en prison ». Cette conférence était animée par M Jean Motte dit Falisse, docteur et maître de conférences en criminologie. S'en est suivi un débat animé par le journaliste Frédéric Matriche. A cette occasion nous avons visité l'extraordinaire exposition retraçant les 400 ans de bénévolat des visiteurs de Liège auprès des détenus.

5. A Mons, en prélude aux JNP, deux conférences ont été données en collaboration entre l'AVFPB, Résilience (SAD coordination des visiteurs locaux), la Maison Saint-Paul (maison d'accueil pour hommes en difficulté) et la Confrérie de Saint-Jean Décollé. L'une d'elles accueillait Hans Claus présentant son initiative De Huizen/Les Prisons et le concept de Maisons de Détention. L'autre était donnée par notre président Alain Grosjean exposant la Plate-Forme Sortants de Prison. Alain a été rappelé à Mons pour approfondir le sujet.

6. Activités diverses :

- Avril 2024 : Edition spéciale d'un « Trait d'Union » consacré aux élections législatives du 9 juin 2024. Comme vous le savez, notre association a notamment comme objectif de faire connaître la réalité carcérale auprès de la population, mais également auprès de nos responsables politiques.

Nous avons, en vue des prochaines élections, interpellé six partis francophones afin de connaître leur position sur différents sujets liés à la politique carcérale. Les réponses reprises dans ce Trait d'Union sont celles que nous avons obtenues par écrit lors de nos interpellations de chaque parti. Le contenu de ce tour d'horizon politique est assez fourni : on y trouve, comme d'habitude (!), beaucoup de bonnes intentions. Espérons qu'elles animeront les responsables de la Justice du prochain gouvernement...

- Le 29 Mai, Solange, à la demande de Pierre Verjans professeur à l'Université Complétive du Temps Libre de Herve, intitulé : « Les citoyens et les pouvoirs », est invitée à faire un exposé sur le travail des citoyens dans les Commissions de surveillance pénitentiaires. Il sera suivi d'un débat questions-réponses.
- Le 17 octobre, Alain, Fondateur de *l'Association Sortants de Prison* à Liège, a fait un exposé à la Maison d'accueil Saint-Paul. A la suite à cette conférence, un petit groupe de visiteurs s'est constitué afin de réfléchir à la création d'une plate-forme sortant de prison à Mons dont la création est en cours sous forme d'une asbl « Jean Valjean – la Réinsertion accompagnée » sur le modèle de la plate-

forme liégeoise en collaboration entre les associations citées plus haut et le concours de membres de la Commission de Surveillance. A l'heure où ses lignes sont écrites, les statuts, de cette nouvelle structure d'accompagnement, sont en cours de publication. Avec son équipe, il accompagne (durant les une ou deux dernières années d'emprisonnement) les détenus en longue peine dans leur parcours de réinsertion.

- Le 24 octobre, l'AVFPB a décidé de co-signer dans La Libre une remarquable carte blanche rédigée par Olivia Nederlandt (UCLouvain) et Aurore Vanliefde (KU Leuven), en vigoureuse et saine réaction contre des mesures inappropriées, proposées par les politiques pour lutter contre la surpopulation carcérale.
- Le 14 novembre, Alain, Jean-Paul, Solange ...participent à un *speed-dating professionnel* dans les salons de l'Hôtel Provincial du Gouverneur de la Province de Liège.

Cette invitation s'adresse à tous les professionnels de la région liégeoise qui travaillent de près ou de loin avec des personnes détenues et qui les soutiennent dans leur réinsertion.

L'objectif de cette journée est de permettre aux organismes d'horizons différents de se rencontrer, de créer du lien et des collaborations mais aussi de se connaître, d'échanger sur les attentes de chacun et de leurs réalités professionnelles respectives.

- Nous avons reçu plusieurs demandes d'éclaircissement ou d'aide d'étudiants dans le cadre de la rédaction de TFE (travail de fin d'études) .
- Mentionnons la participation à une intéressante enquête via l'informatique, dans le cadre d'un mémoire d'étudiants
- Des journalistes désirant écrire un article concernant l'un ou l'autre aspect de la réalité carcérale ont été éventuellement aiguillés vers des ASJ, lorsque le thème dépassait celui de notre organisation de visiteurs.
- Nous avons également reçu, comme chaque année, plusieurs demandes de renseignements de la part de personnes intéressées par l'activité de « visiteur de prison ». Tout en leur communiquant des informations de base, nous les avons dirigés vers les ASJ responsables des prisons les plus proches de leur domicile. Toutefois, nous leur avons expliqué les buts et activités de notre association et les conditions pour en devenir membre.
- Nous avons également transmis par mail à nos membres plusieurs informations intéressantes : articles de presse, films, conférences...

7. Soutien financier à certains projets

Vous vous souvenez que l'AVFPB a décidé il y a trois ans d'aider, dans la mesure de ses moyens financiers, des projets liés à la question des prisons qui nous paraissent particulièrement intéressants. Nous avons ainsi soutenu en 2024 l'ASBL « 9 m2 » dont le but est de transformer la prison de Forest, aujourd'hui abandonnée, en espace citoyen destiné, entre autres, à informer le public sur la réalité carcérale, à organiser des formations pour les professionnels et à s'inscrire dans le parcours scolaire de jeunes en jouant un rôle de prévention...

En dépit de blocages politiques (plus matériels et organisationnels qu'idéologiques...), ou administratifs, les promoteurs du projet (principalement la Ligue des Droits Humains et la section belge de l'Observatoire International des Prisons) restent bien décidés à mener cette initiative à bien. Ils ont notamment constaté récemment certaines avancées positives.

8. Le groupe Europe

Pour Rappel : Le 1er février 2021 le Forum Européen de politique criminelle appliquée a obtenu le statut participatif à la Conférence des OING au Conseil de l'Europe. En tant qu'association faîtière, le FEC permet aux associations partenaires, qui se sont regroupées au sein du « Groupe Europe », d'avoir un lien direct avec le Conseil de l'Europe.

Notre Association fait partie de ce groupe.

L'objectif du groupe :

L'engagement personnel des citoyennes et des citoyens européens est nécessaire. Le forum européen a été conçu comme un lieu de rencontres et de partage d'expériences. L'échange personnel approfondi est très important car des concepts apparemment similaires dans les différents pays peuvent désigner des réalités diverses.

Participations :

* Participation au Webinaire, avec traduction simultanée, lors de la journée Franco-allemande, le mercredi 24 janvier 2024 de 18 h à 19 h 30

Réflexion sur le thème : « Aide aux personnes sous main de justice en France et en Allemagne. »

Deux intervenants :

- Raphaël Bonte pour la présentation de l'accompagnement bénévole en France « hors les murs » .
- Mélanie Van Pracht, pour la Gestion de la transition pour les sortants de prison en Rhénanie du Nord-Westphalie
- Questions-réponses.

* Colloque du Forum européen de politique criminelle appliquée, du 18 au 21 avril 2024 à Berlin. Le thème : « la détention provisoire ».

Malheureusement le colloque en présentiel a dû être annulé et remplacé par un événement en ligne le 19 avril 2024 de 13 h à 17 h - 17 h 30. Quatre exposés en ligne sur le thème de la "détention provisoire (préventive)".

La détention provisoire remplit une fonction à part au cours de l'enquête pénale. Malgré la présomption d'innocence de la personne détenue, les conditions de détention sont très contraignantes. Pour la personne détenue elle-même, mais aussi pour ses proches et son environnement personnel, la détention provisoire est souvent une surprise et s'accompagne de restrictions maximales.

Intervenants (traduction simultanée français/Allemand)

France : *Prune Missoffe* - Observatoire international des prisons - section française

Allemagne : *Juliane Bosselmann* - Police Düsseldorf

Belgique : *Solange Pourveur* - Prison de Lantin

République tchèque : *Václav Jiricka* - directeur des services psychologiques auprès de l'administration pénitentiaire, Prague

Puis questions et discussion

* Solange a été invitée à participer à la deuxième édition de l'assemblée générale du groupe Europe qui a eu lieu en ligne le mercredi 29 mai à 18h30.

9. Pour information : divers sites intéressants

Prisons : Service public fédéral :

https://justice.belgium.be/fr/themes_et_dossiers/prisons

CPT (comité européen pour la prévention de la torture et des traitements inhumains et dégradants : <https://www.coe.int/fr/web/cpt/home>

Observatoire international des prisons : [OIP Belgique](#) :

Conseil central de surveillance pénitentiaire (CCSP) : [rapport annuel 2022](#),
[Rapport annuel 2023](#)

AVFPB (Association des visiteurs francophones des prisons de Belgique:
<https://visiteursdeprison-avfpb.be/>

Compagnie des visiteurs de Liège : <https://cievisiteursliege.be/liens/>

Réinsertion des sortants de prison :

<https://www.plateformesortantsdeprisonasbl.be/didactique/>

Association nationale française de visiteurs : <https://www.anvp.org>

« Papa, maman derrière les barreaux... » [Rapport du colloque européen 2020](#) :

Forum européen : <https://www.anvp.org/actualites/actualite-du-forum-europeen-de-politique-criminelle-appliquee>

Groupe Europe : <https://europaforum-kriminalpolitik.org/fr/acces/>

Quelques projets dynamiques pour 2025 :

Pour rendre notre site plus accessible et attrayant, une nouvelle présentation sera mise en chantier.

Afin de mieux cerner les attentes et besoins des différents groupes de visiteurs, des rencontres avec ceux-ci seront organisées.

10. En préparation :

La date de la prochaine journée de rencontre et de partage est fixée **au 18 octobre 2025** à Auderghem (1160 Bruxelles).

Le thème choisi : « *La parole en lien avec la violence, l'antithèse du passage à l'acte* »

Nous vous invitons déjà à réserver cette date dans votre agenda.

Pour l'AVFPB,
Solange Pourveur